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ÉDITORIAL

Jean-Daniel Wicht

LEITARTIKEL

Vor bald einem Jahr reichte der Freiburgische Baumeisterver-

band ein Baubewilligungsgesuch für sein künftiges Ausbildungs- 

und Verwaltungszentrum in Courtepin ein. Am vergangenen 15. 

März befürworteten die Freiburgischen Baumeister an einer 

ausserordentlichen Versammlung das Projekt und dessen Finan-

zierung. Als glücklicher Zufall stellte das Oberamt des Seebe-

zirks die Baubewilligung 4 Tage später zu. Die Arbeiten können 

somit noch vor dem Sommer beginnen! Bis zum Erhalt dieser 

Baubewilligung war der Weg lang, aber heute wird der Traum 

zur Wirklichkeit. Der Traum begann am 15. Dezember 2011, als 

die Mitglieder einstimmig dem Kauf des Geländes in Courtepin 

zustimmten. Der Verband wurde im August 2013 Eigentümer 

des Geländes, nachdem die Staatsämter bestätigten,  dass das 

Projekt, das zur Vorprüfung eingereicht wurde, legalisiert werden 

kann.

In 2 Jahren wird unser Verband mit der Zusammenlegung aller 

seiner Aktivitäten an einem einzigen Standort über ein neues, 

effi zienteres Arbeitswerkzeug verfügen. Die Verbandsmitarbeiter 

haben sich bereits daran gemacht, die künftigen Ausbildungs-

leistungen vorzubereiten. Bis dann werden wir Eduqua-zertifi -

ziert sein, um die Herausforderungen annehmen zu können und 

die immer höheren qualitativen Anforderungen einer Berufs- 

und Weiterbildung zu erfüllen. Natürlich hängt der Erfolg dieses 

Projekts auch von Ihnen ab, liebe Mitglieder. Denn Sie unter-

stützen die Ausbildung, die ein Pfeiler unseres Berufsverbands 

ist. Das neue Angebot wird umfangreicher sein, wobei aber auch 

die Unternehmen sich anpassen müssen. Es wird nicht möglich 

sein, die Ausbildung nur in den Wintermonaten durchzuführen. 

Um das ganze Potenzial des Standorts auszuschöpfen, muss 

jeder bereit sein, seine Mitarbeiter auch während der warmen 

Jahreszeit an Ausbildungen zu schicken. Diese Flexibilität wird 

den Erfolg unseres ehrgeizigen Projekts gewährleisten. Damit 

wir Sie immer besser unterstützen können, bitten wir Sie, uns 

Ihre Ausbildungsbedürfnisse mitzuteilen. Die Verbandsmitarbei-

ter hören Ihnen gerne zu und stehen Ihnen zur Verfügung.

Jean-Daniel Wicht

Bientôt une année que la Fédération 

Fribourgeoise des Entrepreneurs a 

déposé une demande de permis de 

construire pour son futur centre admi-

nistratif et de formation à Courtepin. 

Le 15 mars dernier, les entrepreneurs 

fribourgeois, réunis en assemblée 

extraordinaire, ont plébiscité le projet 

et son fi nancement.  Heureuse coïncidence, 4 jours plus tard, le 

Préfet du Lac délivrait le permis de construire, sésame qui per-

mettra de démarrer les travaux avant le début de l’été ! Le chemin 

fut long pour obtenir l’autorisation de construire, mais aujourd’hui 

le rêve devient réalité. Celui-ci a débuté le 15 décembre 2011, 

lorsque les membres ont accepté à l’unanimité l’achat du terrain 

de Courtepin. La Fédération est devenue propriétaire du site au 

mois d’août 2013 après avoir reçu la confi rmation par les services 

de l’Etat que le projet soumis à l’examen préalable pouvait être 

légalisé.

D’ici 2 ans, notre association disposera d’un nouvel outil de 

travail, plus performant, avec la réunion sur un seul site de toutes 

ses activités. Les collaborateurs de la Fédération sont déjà à la 

tâche pour préparer les futures prestations de formation. D’ici 

là, nous serons certifi és Eduqua afi n de relever les défi s et les 

exigences de qualité d’une formation professionnelle et continue 

toujours plus exigeante. Bien entendu le succès de ce projet va 

dépendre aussi de vous, chers membres, qui soutenez la forma-

tion, un pilier de notre organisation professionnelle. La nouvelle 

offre s’étoffera mais nécessitera aussi une adaptation de la part 

des entreprises. Il ne sera pas possible d’organiser la formation 

uniquement durant les mois d’hiver. Afi n d’utiliser tout le potentiel 

du site, il sera impératif que chacun accepte d’envoyer ses colla-

borateurs en formation également durant la bonne saison. C’est 

cette souplesse qui assurera le succès de notre ambitieux projet. 

Afi n de toujours mieux vous servir, n’hésitez pas à nous faire part 

de vos besoins de formation. Les collaborateurs de la Fédération 

sont à votre écoute et surtout à votre service.

Jean-Daniel Wicht
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MESSAGE DU PRÉSIDENT

UNE DÉCISION D’ENTREPRENEUR !

L’année a déjà égrainé trois chapitres mensuels de la 

construction dans notre canton et les entrepreneurs ont pris 

lors de l’assemblée extraordinaire du mois de mars une ma-

gnifique décision : le départ effectif du centre adminis-

tratif et de formation de notre Fédération à Courtepin.

Cinq années après l’achat du terrain, les exposés et les 

chiffres développés ont convaincu les participants à pour-

suivre ce projet.

En tant que Président, je suis particulièrement heureux de 

la décision prise à l’unanimité des présents même si j’eus 

souhaité la présence de tous les membres à ce vote important 

pour notre avenir. J’ose espérer que leur absence est un signe 

d’adhésion à cette entreprise. 

Voilà déjà un certain temps que le projet se développe, se 

modifie, se bonifie et cela ne peut se faire sans la compétence 

de nombreuses personnes.

Je pense à la Commission de bâtisse avec son Président 

Jean-Marc Michaud pour sa clairvoyance, ses conseils et sa 

disponibilité, aux architectes du bureau 2BO pour les plans et 

le suivi du chantier, à l’Association du centre professionnel qui 

reprendra les bâtiments de la halle des maçons, au personnel 

de la Fédération avec son Directeur Jean-Daniel Wicht et à 

toutes les personnes qui nous soutiennent par leur conseil et 

leur dynamisme à tous les niveaux du projet.

Pour établir le plan financier, nous n’avons pas été seuls. Nous 

nous sommes entourés de personnes extérieures, éclairées 

dans ce domaine ; Monsieur Pierre-Alain Gapany de la Société 

Invenia à Bulle et Monsieur Pascal Meyer de la Société Fixgest 

à Villars-sur-Glâne.

Qu’ils en soient toutes et tous chaleureusement remerciés.

Les entrepreneurs ont compris que la formation profession-

nelle est un des piliers de notre métier et qu’une structure 

opérationnelle, fonctionnelle avec un personnel compétent 

et des instruments de pointe forment l’avenir de l’acte de 

construire.

Aujourd’hui, une première brique a été posée à notre édifice, 

mais de nombreuses autres briques devront être assemblées 

jusqu’à son faîte.

Le challenge est grand mais oh combien 
magnifique !

Bien à vous

Jean-Luc Schouwey

BOTSCHAFT DES PRÄSIDENTEN

EINE UNTERNEHMER-ENTSCHEIDUNG!

Vom neuen Jahr sind bereits drei Monate ins 

Land gezogen, und die Baumeister haben an 

der ausserordentlichen Versammlung vom 

März eine wunderbare Entscheidung gefällt: 

der effektive Start des Ausbildungszent-

rums unseres Verbands in Courtepin.

Fünf Jahre nach dem Kauf des Geländes ha-

ben die Präsentationen und die vorgelegten 

Zahlen die Teilnehmer überzeugt, dieses Projekt fortzuführen.

Als Präsident freut mich die einstimmig von den Anwesenden 

gefällte Entscheidung besonders, auch wenn ich mir gewünscht 

hätte, dass alle Mitglieder sich an dieser für unsere Zukunft 

wichtigen Abstimmung beteiligen. Ich hoffe, ihre Abwesenheit 

darf als Zustimmung für dieses Unterfangen gedeutet werden.

Nun wird das Projekt schon seit geraumer Zeit entwickelt, ge-

ändert und verbessert, was nur mit der Kompetenz zahlreicher 

Personen möglich ist.

Ich denke dabei an die Baukommission mit deren Präsidenten 

Jean-Marc Michaud für seine Weitsicht, seine Ratschläge und 

seine Verfügbarkeit, an die Architekten des Büros 2BO für die 

Pläne und die Betreuung der Baustelle, an die Vereinigung des 

Berufsbildungszentrums, welche die Gebäude der Maurerhalle 

übernehmen wird, an das Verbandspersonal mit seinem Direk-

tor Jean-Daniel Wicht und an alle Personen, die uns mit ihren 

Ratschlägen und ihrer Dynamik in allen Bereichen des Projekts 

unterstützen.

Um den Finanzplan zu erstellen, waren wir nicht alleine. Wir 

wurden dabei von externen Leuten unterstützt, die auf diesem 

Gebiet über das nötige Wissen verfügen. Es sind dies Herr 

Pierre-Alain Gapany des Unternehmens Invenia in Bulle und Herr 

Pascal Meyer des Unternehmens Fixgest in Villars-sur-Glâne.

Ihnen allen gebührt ein herzliches Dankeschön.

Die Baumeister haben erkannt, dass die Berufsbildung einer der 

Pfeiler unseres Berufs ist, und dass eine operationelle, funktio-

nelle Struktur mit kompetentem Personal und hochstehenden 

Instrumenten die Zukunft der Bautätigkeit ist.

Heute wurde der erste Stein unseres Bauwerks gelegt. Bis zur 

First gibt es aber noch viele andere Steine zu legen.

Die Herausforderung ist gross, aber wunderbar!

Liebe Grüsse

Jean-Luc Schouwey

Jean-Luc Schouwey
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RÉNOBÉTON SA – DE FRIBOURG À MADAGASCAR

Entreprise fribourgeoise créée en 

1992, Rénobéton SA est spécialisée 

dans l’assainissement des bétons et 

travaux spéciaux. Forte d’une équipe 

d’une dizaine de collaborateurs, elle 

développe tout son savoir-faire pour 

une clientèle variée. Portrait de cette 

structure à taille humaine qui s’illustre 

par la qualité de ses prestations. 

Un quart de siècle d’histoire

Rénobéton a été fondée en 1992 par 

M. Armin Wandeler. Installée à Fribourg 

depuis toujours, l’entreprise est l’une des 

entités du Groupe Antiglio SA. Depuis 

2008, c’est Marc Morandi qui dirige Réno-

béton, bénéficiant de l’assise du groupe 

et des compétences de pointe d’une 

dizaine de collaborateurs. Une entreprise 

qui a fêté en 2017 ses 25 ans d’existence 

et développe son savoir-faire dans toute 

la Suisse romande mais aussi au-delà, 

n’hésitant pas à intervenir en Suisse 

alémanique et à l’étranger.

Chantier Madagascar,  

Port de Toamasina

En 2017, Rénobéton a été sollicitée par la 

société de gestion autonome du port de 

Toamasina à Madagascar, le plus grand port 

du pays, pour l’assainissement d’un silo à 

grains. L’édifice construit dans les années 

80 n’était plus étanche, ce qui provoquait 

une détérioration du grain et d’importantes 

pertes. C’est par le bouche-à-oreille et 

grâce aux nombreuses références positives 

que l’entreprise a été contactée. Après 

un premier devis estimatif sur la base 

de quelques images et une vision locale, 

l’entreprise a reçu le mandat. Un an de 

chantier qui mobilise à 100 % deux colla-

borateurs de l’entreprise établis sur place, 

ainsi que 10 à 40 ouvriers locaux. Un projet 

complexe, non pas en termes techniques 

du fait de l’expérience de Rénobéton, mais 

de logistique, puisque l’entreprise a dû 

importer l’ensemble du matériel nécessaire, 

machines et produits, par voie maritime. Il a 

également fallu former le personnel local et 

veiller aux respects des normes de sécurité. 

Si le projet semblait un peu fou au départ, 

le directeur de Rénobéton se dit aujourd’hui 

satisfait d’avoir osé relever un tel défi. « Ce 

challenge qui s’inscrit dans le cadre de 

notre 25e anniversaire est une grande fierté 

pour moi. C’est une formidable aven-

ture, très enrichissante pour nous tous », 

explique-t-il. Un projet qui avance bien 

avec une date de fin de chantier prévue 

pour octobre 2018. D’autres contrats sont 

actuellement négociés par Rénobéton sur 

place pour le compte de clients privés. 

Le chantier en chiffres :

Année de construction : 1980

Silo à grains d’une capacité : 25’000 to

Surface de béton à assainir : 12’500 m²

Dimensions de l’ouvrage : Longueur 100 m 

/ Largeur 25 m / Hauteur 53 m 

De nombreuses prestations

Rénobéton est le partenaire idéal pour 

l’assainissement des bétons et divers 

travaux spéciaux. Rénovation des bétons, 

renforcement de structures avec applica-

tion de lamelles de carbone, étanchéité et 

joints, pose de revêtements de sols, sablage 

et traitement des ouvrages d’art, protection 

des surfaces en béton, désamiantage, font 

partie de ses multiples prestations. Une 

expertise que l’entreprise valorise auprès 

d’une large clientèle allant des privés, 

pour un simple revêtement de balcon par 

exemple, aux grandes entreprises indus-

trielles soumises à des assainissements 

pointus dans les usines notamment, 

en passant par les gérances et grandes 

entreprises de construction. « Il n’y a pas 

de petits clients pour nous et nous sommes 

ouverts à tous types de travaux, quel que 

soit le budget », précise Marc Morandi, 

directeur de Rénobéton. L’entreprise est 

également active sur les marchés publics. 

Rénobéton SA

Route de la Gruyère 6, 1700 Fribourg

Tél. +41 26 426 54 54, Fax. +41 26 426 51 99

office@renobeton.ch
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RENOBETON AG – VON FREIBURG NACH MADAGASKAR

Das 1992 gegründete Freiburgische 

Unternehmen Renobeton AG ist spe-

zialisiert in der Betonsanierung und 

in Spezialarbeiten. Mit seinen zehn 

Mitarbeitern bietet es einer breit 

gefächerten Kundschaft sein Know-

how an. Ein Porträt dieser Firma mit 

menschlichen Dimensionen, die sich 

durch die Qualität ihrer Leistungen 

auszeichnet.

Ein Vierteljahrhundert Geschichte

Renobeton wurde 1992 von Herrn Armin 

Wandeler gegründet. Das Unternehmen 

ist von Anfang an in Freiburg niedergelas-

sen und ist der Gruppe Antiglio SA ange-

schlossen. Seit 2008 wird das Unterneh-

men von Marc Morandi geführt, der dabei 

auf die Unterstützung der Gruppe und 

die Kompetenzen von ungefähr zehn Mit-

arbeitern zählen kann. Das Unternehmen 

konnte 2017 sein 25-Jahre-Jubiläum feiern 

und bietet sein Know-how in der ganzen 

Westschweiz an. Aber auch anderorts ist 

es tätig, beispielsweise in der Deutsch-

schweiz und im Ausland.

Baustelle Madagaskar, Hafen von 

Toamasina

2017 wurde Renobeton von der unab-

hängigen Verwaltungsgesellschaft des 

Hafens von Toamasina in Madagaskar – 

dem grössten Hafen des Landes – f ür die 

Sanierung eines Getreidesilos angefragt. 

Das Bauwerk aus den 80er Jahren war 

nicht mehr dicht, was die Qualität des 

Korns minderte und zu grossen Ver-

lusten führte. Das Unternehmen wurde 

aufgrund Mundpropaganda und zahl-

reicher positiver Referenzen kontaktiert. 

Nach einem ersten Kostenvoranschlag, 

der anhand einiger Bilder erstellt wurde, 

und einer Ortsbesichtigung, erhielt das 

Unternehmen den Auftrag. Die Baustel-

le dauert ein Jahr und beschäftigt zwei 

Mitarbeiter des Unternehmens vor Ort 

zu 100 % und 10 bis 40 lokale Arbeiter. 

Das Projekt ist komplex. Dies nicht aus 

technischer Sicht, da Renobeton über 

eine grosse Erfahrung verfügt, sondern in 

Bezug auf die Logistik. Denn das Unter-

nehmen musste das ganze benötigte 

Material sowie die Maschinen und Geräte 

auf dem Seeweg importieren. Ausserdem 

musste man das lokale Personal schulen 

und dafür sorgen, dass die Sicherheits-

normen eingehalten werden. Sah das 

Projekt am Anfang etwas verrückt aus, 

ist der Geschäftsführer von Renobeton 

heute befriedigt, eine solche Heraus-

forderung angenommen zu haben. «Ich 

bin sehr stolz auf diese Herausforderung, 

die in den Rahmen unseres 25-Jahre-Ju-

biläums passt. Es ist ein tolles Abenteuer, 

das für uns alle sehr bereichernd ist», 

erklärt er. Mit dem Projekt geht es zügig 

voran und das Ende der Baustelle ist für 

Oktober 2018 geplant. Mit Privatkunden 

verhandelt Renobeton zurzeit weitere 

Verträge vor Ort.

Zahlreiche Leistungen

Renobeton ist der ideale Partner für die 

Betonsanierung und verschiedene Spe-

zialarbeiten. Betonrenovierung, Auftragen 

von Kohlefaserlamellen zur Bauwerk-

verstärkung, Abdichtungen und Fugen, 

Bodenbeläge, Sandstrahlen und Be-

arbeitung von Kunstwerken und Asbest-

sanierungen gehören zu den zahlreichen 

Dienstleistungen, die das Unternehmen 

anbietet. Diese Expertise bringt das 

Unternehmen an eine breite Kundschaft, 

die von Privatleuten – beispielsweise 

für einen einfachen Balkonbelag – über 

Verwaltungsunternehmen und grosse 

Bauunternehmungen bis hin zu indust-

riellen Grossunternehmen reicht, die sich 

namentlich in Fabriken strikten Sanierun-

gen unterziehen müssen. « Für uns gibt 

es keine kleinen Kunden. Wir sind für alle 

Arbeitsarten offen, und zwar unabhängig 

vom Budget », erklärt Marc Morandi, Ge-

schäftsführer von Renobeton. Das Unter-

nehmen ist auch im öffentlichen Beschaf-

fungswesen tätig. 

Rénobéton SA

Route de la Gruyère 6, 1700 Fribourg

Tél. +41 26 426 54 54, Fax. +41 26 426 51 99

offi ce@renobeton.ch

Die Baustelle in Zahlen :

Baujahr : 1980

Getreidesilo mit einem 

Fassungsvermögen : 25‘000 to

Zu sanierende Betonoberfl äche : 12‘500 m²

Dimensionen des Bauwerks: 

Länge 100 m / Breite 25 m / Höhe 53 m



Il vaut la peine  
de s’engager pour 

la sécurité  
au travail !
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LA SANTÉ ET LA RÉINTE-
GRATION RAPIDE AU CEN-
TRE DES PRÉOCCUPATIONS

Le 5 février 2018, la FFE, la SUVA, l’Of-

fice AI, l’UPCF ainsi que la Société de 

médecine du canton de Fribourg se 

sont réunis pour signer une conven-

tion de collaboration. 

La santé des travailleurs et le maintien du 

poste de travail sont le leitmotiv principal 

de cet engagement. Il a pour but une guéri-

son efficace et une réintégration rapide des 

travailleurs en cas de maladie ou d’acci-

dent. La coordination et la collaboration 

des acteurs cités auparavant permet de 

réduire la durée des absences ainsi que les 

dépenses liées à la santé. 

Ainsi par exemple, la réintégration progres-

sive permet au travailleur de reprendre son 

travail en douceur. Cette occupation rend 

le processus de guérison plus agréable. Du 

côté de l’employeur, ceci empêche de faire 

grimper le coût des indemnités journalières 

et donc, une augmentation des primes 

d’assurances. 

Voici les points principaux de la convention :

• Les parties collaborent afin de clarifier 

les faits médicaux, sans pour autant 

soumettre l’employé à des examens 

inutiles. L’employeur, dans la mesure 

ENDE DER  
SPARMASSNAHME

Ausbildung 

Am 8. Februar 2018 nahm der Grosse 

Rat den von den beiden freiburgischen 

Grössräten Daniel Bürdel, stellvertreten-

der Direktor UPCF und Jean-Daniel Wicht, 

Direktor FBV eingereichten Auftrag an.

Mit diesem Auftrag wurde beantragt, eine 

Massnahme der Struktur- und Sparmass-

nahmen aufzuheben, die vom Freiburgi-

schen Grossen Rat 2013 angenommen 

wurden. Dieser Teil betrifft die jährlichen 

Subventionen, die der Staat für die über-

betrieblichen Kurse bezahlt.

Die Sparmassnahme wurde 2014 auf-

grund Finanzturbulenzen des Kantons 

Freiburg eingeführt. Die Massnahme war 

jedoch für eine unbegrenzte Zeit vorge-

sehen. 

Die Zustimmung, dieses Prinzip aufzu-

heben, ist für die Lehrbetriebe und für die 

Berufsverbände positiv, die nun wieder 

von 10% der jährlichen Subventionen 

profitieren können, was einen Betrag von 

CHF 250‘000.– ausmacht.

Céline Spühler

du possible, évite de demander un cer-

tificat d’incapacité de travail pour une 

courte durée d’absence.

• Dans un premier temps, et en cas 

d’absence prolongée, le médecin établit 

un certificat d’incapacité de travail 

simple. A la demande de l’employeur, il 

peut établir dans un deuxième temps, 

avec l’autorisation écrite du travailleur, 

un certificat médical détaillé d’incapa-

cité de travail (basé sur la description 

du poste de travail).

• Grâce à des cas anonymisés, les parties 

s’entretiennent sur des situations pro-

blématiques et proposent des amélio-

rations.

• Les dispositions de la législation suisse 

sur la protection des données ainsi que 

le secret médical doivent être respec-

tés, ceci même après l’expiration de 

cette convention.

La convention est complétée par un feuil-

let d’information qui traite divers sujets 

comme la détermination de l’incapacité de 

travail dans la pratique, le secret médical 

ou encore la protection des données. 

Vous trouvez le contrat sur notre site 

internet www.ffe-fbv.ch, sous l’onglet 

« News ».

Elise Bürke
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DÉMARCHES POUR 
OBTENIR LES INDEMNITÉS 
INTEMPÉRIES 

Lorsque les conditions atmosphé-

riques ne permettent plus de tra-

vailler, il est nécessaire de gérer les 

heures perdues de manière à ce que 

la perte financière soit réduite au 

maximum, tout en respectant les 

règles en vigueur.

Lorsque la période d’arrêt est relativement 

courte (moins d’une semaine), il est pos-

sible d’adapter le calendrier de travail. Les 

heures perdues seront prises en compte 

et leur rattrapage planifié. Cependant, 

des règles très précises sont définies à 

l’art. 28 CN. 

Lorsque la période est plus longue, il est 

judicieux de recourir au chômage en cas 

d’intempéries. La brochure éditée par le 

Département fédéral de l’économie, de la 

formation et de la recherche, que vous trou-

vez sur le site internet de la CPPF, répondra 

certainement à vos interrogations.

Démarches :

1) Remplir et envoyer le formulaire « Avis 

de l’interruption de travail pour cause 

d’intempéries le mois de xxx » au Ser-

vice public de l’emploi du canton de 

Fribourg (SPE) au plus tard le 5e jour 

du mois civil suivant (le timbre postal 

faisant foi). Ce formulaire doit être rempli 

par chantier. Si le chantier se trouve dans 

un autre canton, l’avis doit être adressé 

à l’autorité cantonale (en général l’Office 

cantonal du travail) dans lequel se trouve 

le chantier concerné. Ce formulaire est 

une demande d’autorisation afin que 

l’Autorité cantonale puisse se prononcer.

2) Remplir les documents ci-après que 

vous transmettrez à votre caisse de chô-

mage au plus tard dans un délai de 3 mois :

• Demande d’indemnité en cas d’intem-

péries 

• Rapport concernant les heures perdues 

pour cause d’intempéries par lieu de tra-

vail. Mentionner impérativement le nom, 

prénom, signature et le numéro AVS de 

l’employé concerné

• Décompte concernant l’interruption de 

travail pour cause d’intempéries

• Tableau Excel données de base entre-

prise et des travailleurs

• Attestation de revenu provenant d’une 

occupation provisoire

Veuillez adresser le dossier complet à 

votre caisse de chômage.

L’entreprise qui le souhaite peut se rendre, 

sur rendez-vous, à sa caisse de chômage 

pour remplir les documents nécessaires à 

l’octroi des prestations. Pour ce faire, l’en-

treprise se munira de tous les documents 

nécessaires pour remplir la demande de 

prestations.

Cette démarche ainsi que tous les formu-

laires sont à consulter sur le site internet 

de la CPPF : 

www.cppf-pbkf.ch/informations/

intempéries

Jacinthe Joye

VORGEHEN ZUR BEANTRA-
GUNG DER SCHLECHTWET-
TERENTSCHÄDIGUNG

Wenn aufgrund der Wetterlage nicht 

mehr gearbeitet werden kann, müs-

sen die Ausfallstunden so verwaltet 

werden, dass der finanzielle Verlust 

auf ein Minimum reduziert werden 

kann, wobei die geltenden Regeln 

einzuhalten sind.

Ist der Unterbruch von relativ kurzer 

Dauer (weniger als eine Woche) ist es 

möglich, den Arbeitszeitkalender anzu-

passen. Ausfallstunden werden berück-

sichtigt und es wird geplant, wie sie 

nachzuholen sind. Genaue Regeln sind 

jedoch im LMV festgelegt.

Dauert der Unterbruch länger, ist es 

ratsam, bei der Arbeitslosenversicherung 

einen Antrag auf Schlechtwetterentschä-

digung zu stellen. Die vom Eidgenös-

sischen Departement für Wirtschaft, 

Bildung und Forschung herausgegebene 

Broschüre, die auf der Internetseite der 

PBKF zu finden ist,  wird Ihre Fragen 

beantworten.

Vorgehen:

1) Ausfüllen des Formulars „Meldung 

über wetterbedingten Arbeitsausfall des 

Monats“ mit anschliessender Zustellung 

an das Amt für den Arbeitsmarkt. Dieses 

Formular muss bis spätestens am 5. 

des Folgemonates beim Amt sein.

Es muss 1 Formular pro Baustelle 

ausgefüllt werden und an den Kanton 

geschickt werden, wo sich die Baustelle 

befindet (in der Regel immer an das Amt 

für den Arbeitsmarkt des jeweiligen Kan-

tons). Dieses Formular ist eine Anfrage, 

der Kanton wird anschliessend einen 

Entscheid fällen.

2) Folgende Dokumente ausfüllen und 

Ihrer zuständigen Arbeitslosenkasse mit 

einer Frist von 3 Monaten zustellen:

• Antrag auf Schlechtwetterentschädigung

• Rapport über die wetterbedingten 

Ausfallstunden. Zwingend müssen 

auf diesem Formular Name, Vorname, 

Unterschrift sowie die AHV-Nummer des 

betroffenen Mitarbeiters vorhanden sein

• Abrechnung über die wetterbedingten 

Arbeitsausfälle

• Excel Tabelle mit den Grunddaten der 

Firma und den betroffenen Mitarbeitern 

• Bescheinigung über Einkommen aus 

Zwischenbeschäftigung 

• Das komplette Dossier an Ihre Arbeits-

losenkasse weiterleiten. Folgende Doku-

mente beinhaltet ein vollständiges Dos-

sier: Entscheid der Kantonalen Behörde, 

Formulare 2/3/4/5/6, Bestätigung der 

Überstunden und Jahreszeitplan.

Firmen welche Hilfe benötigen, können 

auf Wunsch mit der Arbeitslosenkasse 

einen Termin vereinbaren um diese 

Dokumente auszufüllen. Die Firma muss 

die benötigten Dokumente zur Verfügung 

stellen.

Dieses Vorgehen und alle Formulare sind 

auf der Internetseite der PBKF zu finden : 

www.cppf-pbkf.ch/Informationen/

Schlechtwetter

Jacinthe Joye
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Luc Pasquier a été nommé en 2004 au 

sein du comité central de la Société 

Suisse des Entrepreneurs et il a termi-

né son mandat au 31 décembre 2017.

Après 13 ans de mandat, quel est le 

plus grand défi qui a été accompli au 

sein du Comité central de la SSE ?

« Le projet de la retraite anticipée était déjà 

mis en route mais cela reste tout de même 

un événement marquant. L’assainissement 

et la rénovation du centre de formation 

de Sursee est certainement l’une des 

réussites majeures de M. Werner Messmer, 

le Président du Comité central durant la 

majeure partie de mon mandat. Une des 

principales responsabilités du Comité 

central consistait à mettre en place les 

meilleures conditions possibles pour les 

entreprises, et c’était spécialement le cas 

lors des négociations relatives aux conven-

tions collectives (il est d’ailleurs frappant 

de constater que les relations avec les 

syndicats sont beaucoup plus tendues au 

niveau national que cantonal). La participa-

tion à la gestion de la SSE m’a évidemment 

fait toucher à de nombreux domaines pas-

sionnants. D’autre part, je suis persuadé 

que notre nouveau Président saura mener 

la SSE vers le succès.

Quel est son meilleur souvenir ?

La bonne ambiance entre les collègues du 

Comité central, comparable à une belle 

image de la Suisse, à tout point de vue, 

tant au niveau de la diversité des régions 

que des activités très variées, à l’image de 

la SSE. L’importance des relations que j’en-

tretenais avec les Présidents de la région 

romande est également à relever. Il est pri-

mordial que les positions et les problèmes 

des entreprises romandes soient relayés 

et défendus à Zurich. Dans cette optique, 

je souhaite également évoquer l’excellente 

collaboration des deux Directeurs succes-

sifs du SRL, MM. Oesch et Clerc.

Quel est votre plus grand regret ? 

Malheureusement, l’image qu’a la popu-

lation du domaine de la construction ne 

correspond pas à celle que nous souhai-

tons montrer. Malgré le fait qu’elle soit un 

domaine vital, la construction est considé-

rée comme une activité de faible impor-

tance aux yeux du monde politique, dans 

la mesure où la plus-value reste faible par 

rapport aux domaines « modernes ». On 

oublie trop facilement qu’il est nécessaire 

d’avoir un « toit » sur les ordinateurs et des 

infrastructures pour fonctionner.

Qu’auriez-vous aimé aimé changer et 

qui n’a pas pu se réaliser ?

Je suis conscient qu’il n’est pas possible 

de réaliser quelque chose d’important 

seul. Lors de mon activité, un problème 

récurrent est toujours revenu sur le tapis : 

celui du niveau des prix et des procédures 

d’attribution des travaux. En effet, quel que 

soit la conjoncture, bonne ou mauvaise, il 

existe trop souvent des offres dont les prix 

sont visiblement sous-évalués, voire sim-

plement pas calculés ; et ces offres sont 

prises en compte sans examen sérieux de 

la part du maitre de l’ouvrage. Dans ces 

conditions, comment est-ce possible pour 

un entrepreneur de gérer correctement 

son entreprise et de faire des réserves 

pour les périodes défavorables ? Malheu-

reusement, j’ai l’impression que c’est la 

quadrature du cercle ».

Nous profitons de l’occasion pour remer-

cier Luc Pasquier pour son précieux enga-

gement ainsi que pour tout le travail qu’il 

a accompli durant toutes ces années et lui 

souhaitons bon vent ! 

Nous saluons également M. Flavio Torti qui 

remplace Luc Pasquier au sein du Comité 

central de la SSE et lui souhaitons plein 

succès !

Sylvie Bardy

DIE KANTONALE BAU-
WIRTSCHAFTSKONFERENZ 
(KBWK) NENNT SICH NUN 
BAUENFREIBURG

Die Kantonale Bauwirtschaftskonferenz 

wurde im Jahr 1978 gegründet und 

zählt mittlerweile 35 Mitglieder. Francis 

Savarioud leitet nun seit einigen Monaten 

diesen Verband. Ausserdem ist er der Prä-

sident des Verbandes suissetec Freiburg.

Die Kantonale Bauwirtschaftskonferenz 

hat ihren Namen geändert und heisst 

offiziell ab dem 1. Januar 2018 bauenfrei-

burg. An der letzten Generalversamm-

lung vom 12. Oktober 2017 in Freiburg 

wurde über dies abgestimmt.

bauenfreiburg integriert die neuen 

Verbände constructionromande und 

bauenschweiz. Das Ziel des freiburgi-

schen Verbandes ist es, die allgemeinen 

Interessen der Branche zu vertreten. 

Bauenfreiburg organisiert das ganze Jahr 

verschiedene Konferenzen zum Thema 

Bauen. Zudem wird sehr viel Wert auf 

die Berufsförderung der jüngeren Gene-

ration gelegt.

Loris Gauderon

QUESTIONS À LUC PASQUIER CONCERNANT SON 
MANDAT AU SEIN DU COMITÉ CENTRAL DE LA SSE
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Luc Pasquier wurde 2004 in den 

Zentralvorstand des Schweizeri-

schen Baumeisterverbands gewählt 

und beendete sein Mandat per 31. 

Dezember 2017.

Welches ist die grösste Herausforde-

rung im SBV-Zentralvorstand wäh-

rend dieses 13-jährigen Mandats?

Das Projekt des frühzeitigen Altersrück-

tritts war bereits aufgegleist, bleibt aber 

trotzdem ein bedeutendes Ereignis. Die 

Sanierung und Renovierung des Aus-

bildungszentrums in Sursee ist bestimmt 

einer der grössten Erfolge von Herrn 

Werner Messmer, der während der 

grössten Zeit meines Mandats Zentralvor-

stands-Präsident war. Eine der Haupt-

verantwortungen des Zentralvorstands 

bestand darin, für die Unternehmen 

die bestmöglichen Konditionen einzu-

richten. Dies war namentlich der Fall bei 

den Verhandlungen der Gesamtarbeits-

verträge (es ist ausserdem frappierend 

festzustellen, dass die Beziehungen 

mit den Gewerkschaften auf nationaler 

Ebene wesentlich angespannter sind als 

auf Kantonsebene). Da ich mich bei der 

Verwaltung des SBV einbringen konnte, 

durfte ich natürlich zahlreiche spannende 

Bereiche kennenlernen. Ausserdem bin 

ich überzeugt, dass unser neuer Präsi-

dent den SBV zum Erfolg führen kann.

An was erinnert er sich am liebsten ?

An die gute Stimmung unter den Kollegen 

des Zentralvorstands, die mit einem 

schönen Bild der Schweiz vergleichbar 

ist, und zwar in jeder Hinsicht, beispiels-

weise was die Vielfältigkeit der Regionen 

oder die sehr abwechslungsreichen Ak-

tivitäten anbelangt – was den SBV selbst 

widerspiegelt. Auch die Beziehungen, 

die ich mit den Präsidenten der Région 

romande pfl egte, sind sehr wichtig. Es 

ist unerlässlich, dass die Ansichten und 

Probleme der Westschweizer Unterneh-

men in Zürich aufgegriffen und vertreten 

werden. In diesem Sinn möchte ich auch 

die ausgezeichnete Zusammenarbeit der 

Herren Oesch und Clerc betonen, die 

nacheinander die Geschäftsleitung des 

SRL übernahmen.

Was bedauert er am meisten? 

Leider entspricht das Image, das die 

Bevölkerung vom Bauwesen hat, nicht je-

nem, das wir haben möchten. Obwohl es 

sich um einen äusserst wichtigen Bereich 

handelt, wird das Bauwesen in den 

politischen Kreisen als Aktivität geringer 

Wichtigkeit angesehen, insofern als der 

Mehrwert gegenüber den « modernen » 

Bereichen bescheiden ausfällt. Man 

vergisst zu häufi g, dass man über den 

Computern und den Infrastrukturen ein 

« Dach » braucht, damit alles funktioniert.

Was hätte Luc Pasquier gerne geän-

dert, was aber nicht umsetzbar war?

Ich bin mir bewusst, dass man etwas 

Wichtiges nicht alleine umsetzen kann. 

Während meiner Aktivität trat ein Prob-

lem immer wieder auf: Das Problem des 

Preisniveaus und der Verfahren zur Ver-

gabe der Arbeiten. Unabhängig von der 

Konjunktur, sei sie gut oder schlecht, gibt 

es nämlich zu häufi g Angebote, deren 

Preise offensichtlich unterschätzt oder 

ganz einfach nicht berechnet sind; und 

diese Angebote werden ohne genaue 

Untersuchung vom Bauherrn berück-

sichtigt. Wie kann man unter diesen 

Bedingungen als Baumeister sein Unter-

nehmen richtig führen und für härtere 

Zeiten etwas Reserven beiseitelegen ? 

Leider scheint mir dies die Quadratur 

des Kreises zu sein. 

Wir nutzen die Gelegenheit, um Luc 

Pasquier für sein wertvolles Engagement 

und für die ganze Arbeit zu danken, die 

er in all diesen Jahren erledigt hat, und 

wünschen ihm alles Gute für die Zukunft! 

Ausserdem heissen wir Herrn Flavio 

Torti willkommen, der Luc Pasquier im 

SBV-Zentralvorstand ersetzt, und wün-

schen ihm viel Erfolg.

Sylvie Bardy

LA CONFÉRENCE CANTO-
NALE DE LA CONSTRUC-
TION (CCC) DEVIENT 
CONSTRUCTIONFRIBOURG

Fondée en 1978, la Conférence Cantonale 

de la Construction compte à ce jour 35 

membres. Depuis quelques mois, elle est 

présidée par Monsieur Francis Savarioud, 

qui est également Président de l’associa-

tion suissetec Fribourg.

La Conférence Cantonale de la Construc-

tion (CCC) a changé son nom et se nomme 

à partir du 1er janvier 2018 constructionfri-

bourg. Cette décision a été soumise au 

vote lors de la dernière assemblée géné-

rale du 12 octobre 2017 à Fribourg.

constructionfribourg intègre les nouvelles 

associations constructionromande et 

constructionsuisse. L’association fribour-

geoise a pour but la défense des intérêts 

généraux de la branche. Tout au long de 

l’année, elle organise diverses conférences 

sur le thème de la construction. La pro-

motion des métiers auprès des jeunes est 

également une préoccupation importante.

Loris Gauderon

FRAGEN AN LUC PASQUIER BEZÜGLICH SEINES 
MANDATS IM SBV-ZENTRALVORSTAND

Ensemble
 pour mieux 
construire

membre de constructionsuisse
constructionfribourg
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FEU VERT AU CENTRE DE 
FORMATION ET 
D’ADMINISTRATION DES 
ENTREPRENEURS FRIBOUR-
GEOIS À COURTEPIN

Le 15 mars 2018, les entrepreneurs 

fribourgeois ont accepté à l’unanimité 

le projet Courtepin et son fi nance-

ment pour un montant de 35 millions 

de francs, vote suivi d’un tonnerre 

d’applaudissements.

L’assemblée s’est déroulée à Courtepin, 

à proximité du futur chantier, dans une 

salle chez PROF-in, l’un des partenaires du 

projet avec qui la Fédération développe le 

concept de restauration du futur centre de 

formation. 

Les entrepreneurs ont pris connaissance 

avec satisfaction que le fi nancement du 

projet est assuré et que la demande de 

permis de construire a été envoyée à 

la Préfecture du Lac par le Service des 

constructions et de l’aménagement avec un 

préavis positif. L’obtention du permis n’est 

donc plus qu’une formalité administrative, 

aucune opposition n’ayant été enregistrée, 

l’année dernière, lors de la mise à l’enquête.

Pour mémoire, la Fédération Fribourgeoise 

des Entrepreneurs a acquis en 2013 un 

terrain de 45’000 m2 à Courtepin sur lequel 

elle forme depuis les machinistes et gru-

tiers du canton de Fribourg.

Les travaux de construction devraient dé-

buter avant l’été. Trois bâtiments vont être 

érigés sur le site. Un bâtiment administratif 

équipé d’un restaurant et une halle pour 

les machinistes devraient être mis en ser-

vice à la fi n 2019. Le 3e bâtiment, la halle 

pour les cours interentreprises de maçons, 

carreleurs et peintres devrait être remise à 

l’Association du centre professionnel can-

tonal, qui la fi nance, à la rentrée scolaire 

2020 en vue de son exploitation par les 

associations professionnelles concernées. 

Les entrepreneurs fribourgeois sont fi ers 

de cette décision qui offre de nouvelles 

perspectives en vue du développement de 

ses activités. 

Jean-Luc Schouwey, Président, a rappelé 

aux membres de la Fédération que la for-

mation professionnelle est l’un des piliers 

de l’association. Une structure moderne, 

fonctionnelle et performante avec un 

personnel compétent et des infrastruc-

tures de pointe va renforcer à l’avenir la 

formation professionnelle et la qualité 

des prestations du secteur principal de la 

construction dans notre canton.

Le vote du 15 mars dernier montre 

aussi à la population fribourgeoise et aux 

instances politiques que la Fédération 

Fribourgeoise des Entrepreneurs à foi 

en l’avenir de la construction et qu’elle 

entend lui donner les bases solides pour 

la défense de la profession mais surtout 

pour une formation de qualité en faveur 

des employés et des cadres des métiers 

du gros œuvre.

Jean-Daniel Wicht

FIN DE LA MESURE 
D’ÉCONOMIE

Formation

En date du 8 février 2018, le Grand 

Conseil a accepté le mandat déposé par 

les 2 députés fribourgeois Daniel Bürdel, 

Directeur adjoint UPCF et Jean-Daniel 

Wicht, Directeur FFE.

Ce mandat proposait de révoquer l’une 

des mesures structurelles et d’écono-

mies qui avaient été approuvées par le 

Grand Conseil de Fribourg en 2013. Cette 

partie concerne les subventions an-

nuelles versées par l’Etat pour les cours 

interentreprises.

La mesure économique avait été mise 

en place dès 2014 en raison de quelques 

turbulences fi nancières du canton de 

Fribourg. Celle-ci était cependant prévue 

pour une période illimitée.

L’approbation d’annuler ce principe est 

bénéfi que pour les entreprises forma-

trices et les associations professionnelles 

qui pourront à nouveau profi ter de 10 % 

des subventions annuelles supplémen-

taires, soit CHF 250’000.– .

Céline Spühler



À vos agendas ! 
12.-15.04.18 : Salon energissima, Espace Gruyère
24.05.18 :  Remise de diplôme des chefs d’équipe
  Diplomfeier der Vorarbeiter 
06.06.18 :  Assemblée générale ordinaire FFE
  Ordentliche Generalversammlung FBV
21.06.18 :  Assemblée générale ordinaire AFGB
  Ordentliche Generalversammlung AFGB
03.07.18 :  Clôture scolaire
  Schulabschluss
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 GRÜNES LICHT FÜR DAS 
AUSBILDUNGS- UND VER-
WALTUNGSZENTRUM DER 
FREIBURGISCHEN BAU-
MEISTER IN COURTEPIN

Am 15. März 2018 nahmen die Frei-

burgischen Baumeister das Projekt 

Courtepin und dessen Finanzierung 

für einen Betrag von 35 Millionen 

Franken an. Ein tosender Applaus 

folgte auf diese Abstimmung.

Die Versammlung fand in Courtepin 

in der Nähe der künftigen Baustelle in 

einem Raum bei PROF-in statt, einem 

der Projektpartner, mit dem der Verband 

ein Verpfl egungskonzept für das künftige 

Ausbildungszentrum entwickelt.

Die Baumeister nahmen befriedigt davon 

Kenntnis, dass die Finanzierung des 

Projekts gewährleistet ist und dass das 

Bau- und Raumplanungsamt dem Ober-

amt des Seebezirks das Baubewilligungs-

gesuch mit einem positiven Vorentscheid 

zugestellt hat. Der Erhalt der Bewilligung 

ist somit nur noch eine administrative 

Formalität, denn im vergangenen Jahr 

gingen keine Oppositionen ein, als das 

Projekt in die Aufl age ging.

Zur Erinnerung: der Freiburgische Bau-

meisterverband kaufte 2013 ein Gelände 

von 45‘000 m2 in Courtepin, auf dem er 

nun die Baumaschinen- und Kranführer 

vom Kanton Freiburg ausbildet.

Die Bauarbeiten sollten noch vor dem 

Sommer beginnen. Auf dem Standort 

werden drei Gebäude erstellt. Ein Ver-

waltungsgebäude mit einem Restaurant 

und eine Halle für die Baumaschinen-

führer sollten per Ende 2019 in Betrieb 

genommen werden können. Das 3. 

Gebäude – die Halle für die überbetrieb-

lichen Kurse der Maurer, Plattenleger und 

Maler – sollte per Schuljahrbeginn 2020 

der Vereinigung des Berufsbildungszen-

trums übergeben werden, die das Ge-

bäude fi nanziert, damit die betreffenden 

Berufsverbände das Gebäude in Betrieb 

nehmen können.

Die Freiburgischen Baumeister sind stolz 

auf diesen Entscheid, mit dem sich für 

die Entwicklung der Aktivitäten neue 

Perspektiven eröffnen.

Der Präsident Jean-Luc Schouwey erin-

nerte die Verbandsmitglieder daran, dass 

die Berufsbildung einer der Pfeiler des 

Verbands ist. Eine moderne, funktionelle 

und leistungsstarke Struktur mit kompe-

tentem Personal und hochstehenden Ins-

trumenten wird die Zukunft der Berufs-

bildung und die Qualität der Leistungen 

im Bauhauptgewerbe in unserem Kanton 

künftig stärken.

Die Abstimmung vom vergangenen 15. 

März zeigt der Freiburgischen Bevöl-

kerung und den politischen Instanzen 

ausserdem, dass der Freiburgische Bau-

meisterverband an die Zukunft des Bau-

wesens glaubt und beabsichtigt, ihm für 

die Wahrung der Berufsinteressen solide 

Grundlagen zu geben, sich aber vor allem 

für eine qualitativ hochstehende Aus-

bildung zugunsten der Mitarbeiter und 

Führungskräfte der Berufe des Bauhaupt-

gewerbes einsetzt.

Es gibt eine gute Nachricht: 

am 15. März haben wir die Baube-

willigung erhalten!

Jean-Daniel Wicht



FFE-FBV
Route André Piller 29
1762 Givisiez
Tél. 026 460 80 20
Fax 026 460 80 25
www.ffe-fbv.ch
secretariat@ffe-fbv.ch

À tous ses lecteurs, 
 la Fédération Fribourgeoise  

des Entrepreneurs
 vous souhaite 

un agréable printemps. 

Der Freiburgische 
Baumeisterverband 

wünscht allen Lesern einen  
angenehmen Frühling.

LA FFE AU SERVICE
D’UNE PROFESSION

DER FBV IM DIENSTE
EINES BERUFES


